

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-
cios, comunicados y remitidos, á precios
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-
tre, adelantados, por libranza ó sellos en
carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 4 10 n.—Recibido el 5 á las 8'50 m.

Háblase de un indulto general concedido á los periódicos procesados.

Circularon las órdenes oportunas para que se celebre el sorteo de la tropa que ha de marchar á Cuba.

Madrid 5 10'20 m.—Recibido el 6 á las 2'11 t.

El sábado se reanudarán las sesiones de la presidencia.

Créese inevitable la intervencion de Europa en la cuestion de Oriente.

A la hora de entrar nuestro número en máquina, no se ha recibido el telegrama correspondiente al dia de hoy.

Los periódicos de Galicia, de ayer, contienen los siguientes telegramas:

«*El Diario de Avisos*.—Madrid 3. Recibido el 4 — Admitida la dimision de Jovellar.—Nombrado Martinez Campos. A principios de Noviembre reanudarán las Córtes sus sesiones.—Rompiéronse hostilidades entre los sérvios y turcos.—Háblase de intervencion entre Rúsia y Austria.

Idem idem.—Circularon órdenes para el sorteo de tropas para Cuba.—Créese asegurada la formacion del centro parlamentario.—Siguen marchando á Roma peregrinas españoles.—Próxima la reunion de diputados para mayoría.

El Telégrama.—Madrid 4.—La esposa del pretendiente se halla enferma de gravedad.

La contestacion de Turquía á las proposiciones de armisticio es ambigua.

Rusia propone una intervencion armada.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 4.

Interior 12,40 y 40 1/2.

Esterior 12, 75.

El Anunciador.—Madrid. 4.—Recibido en la madrugada de hoy.

Háblase de un indulto general para los periódicos denunciados y condenados.

Se hallan depositados en la caja de Ultramar quince millones de reales destinados á la organizacion de refuerzos para Cuba.

Gran recepcion en palacio.»

HONOR AL GÉNIO.

Los que sentimos entusiasmo por las verdaderas glorias de nuestro país, no podemos dejar de señalar el dia de hoy como fausto en la historia de Galicia, de Galicia más propensa acaso que ninguna otra provincia de España á olvidar el culto que debe á los hombres eminentes que han visto en su suelo la luz primera.

Las demostraciones que para celebrar el segundo centenario del nacimiento del ilustre padre Feijóo estarán verificándose en Orense, son un hecho inusitado casi, ó cuando ménos de carácter muy singular, en un país en que la losa de plomo de la indiferencia pública suele ser lo que se concede á la memoria de sus buenos hijos.

Nos agrada, púes, infinito que una provincia hermana de la nuestra, si bien la más interesada por tratarse de quien empezó á respirar en ella el aura de la vida, dé un ejemplo digno de imitarse, levantando estatuas y tributando honores al sábio autor del *Teatro crítico* y de *las cartas eruditas*.

Tiempo era seguramente, de que el famoso benedictino que cuando los horizontes de la ciencia estaban cerrados á muchas verdades tuvo el valor de proclamarlas desde la soledad del cláustro, adelantándose á su época y combatiendo con rudo empeño y elevadísimo criterio todas las preocupaciones entonces admitidas, tuviese en su Pátria un monumento que recuerde á las generaciones venideras

«con muda voz, que si la vida es sueño
siglos y siglos el renombre dura.»

Pero además de la complacencia que nos causa presenciar la apoteosis del génio, plácenos tambien que las poblaciones más importantes de Galicia vayan despertando del letargo en que yacian. La Coruña celebró con grandes fiestas la conmemoracion de su heroína popular: Santiago celebra anualmente la festividad del glorioso patron de España: Vigo el 28 de Mayo de 1809, fecha en que aquella plaza capituló quedando prisionera la guarnicion francesa que la custodiaba, y abatido el orgullo de los soldados de Napoleon ante un puñado de campesinos decididos. Solo Lugo parece eternamente dormido dentro de sus históricas murallas. Ni la sombra del distinguidísimo escritor D. Juan Francisco de Castro, ni la del ilustre vate Pastor Diaz, ni el prestigio de lo pasado, ni el brillo de lo presente, logran turbar su sueño, ni la

predisponen á enaltecer la memoria de aquellos dos insignes hijos de la provincia.

La iniciativa de las personas que en Orense tomaron á su cargo tributar honores á la memoria del padre Feijóo es por todo extremo digna de loa: nosotros no les escatimaremos nada de la que merecen; antes al contrario se la dispensamos de buen grado y en cuanto á aquella capital diremos que se honra á sí misma honrando al gran filósofo de Casdemiro.

Estamos en el tercer día de fèria y ya puede decirse que ha terminado ésta, á juzgar por lo poco que existe de ella.

A un mercado más ó ménos concurrido de los que todas las semanas presenciámos, se ha reducido la antigua y concurrida fèria de San Froilán.

Ni una función solemne, de las que el patrón de un pueblo parece que exige, ni bailes, ni fuegos artificiales, ni nada, en dos palabras, de lo que en todas las poblaciones de alguna importancia, como lo es una capital de provincia, hemos tenido en la que un tiempo fué la primera de Galicia.

Lugo ha dejado de ser, por lo visto, aquel Lugo de los tiempos en que su fèria duraba quince días en medio de la mayor animación y contento.

¿Qué ha motivado este cambio? ¿Es acaso porque ahora hay en la localidad más comercio que ántes? ¿Es acaso porque los concurrentes á la fèria, al introducir sus frutos ó sus géneros en esta capital, ningún impuesto satisfacían ni al Estado ni al municipio?

Si estas son las causas que se alegan, si estos son los fundamentos en que se apoyan los de fuera como los de dentro, para juzgar bueno y aceptable lo existente, á esos podemos decirles: lo mismo ocurre en Palencia, Valladolid, Valencia y Sevilla; y sin embargo sus fèrias son concurridas, y durante ellas hay fiestas y animación, hay vida comercial, y las costumbres se sostienen y nada falta de lo que hubo ántes, sino hay más de lo que entonces apenas era conocido.

Allí sus hijos comprenden sus intereses, porque no existe el indiferentismo que existe aquí.

Un pueblo sin festividades periódicas ó eventuales, es un pueblo sin vida para el comercio, para la industria y para las artes. Esto lo conocen, esto lo saben perfectamente los hombres, aún de mediana inteligencia, y á pesar de todo, muchos de ellos permanecen estacionarios, esperando siempre que haya iniciadores especiales, y particularmente, que la administración sea la que lo haga todo.

Refiriéndonos á las fèrias, esas reuniones de mercaderes y negociantes en lugares y días señalados para vender y comprar géneros, frutos y ganados, vemos que no hay pueblo por insignificante que sea, que no las tenga más ó ménos concurridas, y por consiguiente, de más ó ménos importancia.

«En las fèrias y mercados el comercio especula, los consumidores se proveen de objetos que la concurrencia suele abaratar; y el impulso que esta circunstancia da á los consumos, es un estímulo de la producción y un gran elemento de vida industrial.»

«Las reuniones frecuentes de compradores y vendedores, multiplican también las relaciones de pueblo á pueblo y aun de provincia á provincia, y mantienen un movimiento generalmente útil. Importa, pues, favorecerles, concederles todas las facilidades posibles y mirarles como un medio de prosperidad.»

Después de estas afirmaciones y de estos conceptos, tan terminantes como fundados, emitidos por hombres eminentes en las ciencias y en las letras, ¿que más podemos decir nosotros acerca de la importancia de las fèrias?

Ya que la de este año en Lugo se puede considerar terminada, nos resta únicamente concluir escitan-

do el celo de todos aquellos que por su posición ó por su influencia pueden hacer mucho en este particular, para que desde ahora se reúnan y acuerden lo conveniente, á fin de que la de 1877 no sea como la del año actual, llevando á efecto, al mismo tiempo, la exposición regional proyectada.

La ciudad de las murallas, de los privilegios, y la más antigua de las de este reino, no debe quedar postergada á las demás,

La industria, el comercio y las artes, demandan apoyo, protección y sobre todo premio.

Ojalá que estas ligeras indicaciones hagan eco en el ánimo de todos para bien y prosperidad del país.

El día 1.º del actual ha debido hacerse cargo la Guardia civil, de la custodia de todos los montes del Estado y comunales con arreglo á lo dispuesto en real orden de 23 de Setiembre próximo pasado; reemplazando dicha fuerza, á los sobreguardas y guardas que hasta el 30, del mismo mes de Setiembre estuvieron desempeñando este servicio.

Como á esta provincia solo se han asignado un cabo y dos guardias segundos para el cuidado de los montes públicos de la misma, se ha advertido á los Alcaldes municipales por el Gobierno civil en circular publicada en el *Boletín oficial* del martes último, que en lo sucesivo deberán entenderse para todo lo concerniente á los abusos y daños que ocurran en los referidos montes, no solo con los tres citados individuos, sino también con todos los demás del cuerpo que haya en los puestos de Guardia civil establecidos en los respectivos distritos.

Instruidos debidamente los nuevos guardadores de la propiedad rural del Estado y comunal, de los puntos en que aquella radique y de sus límites y extensión, así como también de la época de su aprovechamiento vecinal, es posible que se eviten muchas intrusiones particulares que, debido á negligencia ó á otras causas que es difícil conocer cual corresponde, han tenido lugar en varios pueblos con perjuicio de los intereses del municipio y de la colectividad de los vecinos.

Quando por el transcurso del tiempo y por efecto de la práctica de este servicio, se conozca la necesidad de mayor número de guardias civiles para el mejor desempeño de su cometido, y esta necesidad oportunamente se llene como es de esperar, los resultados, es indudable que serán beneficiosos y entonces podrá apreciarse en su verdadero grado, la importancia de la medida, que hoy se juzga por algunos colegas de la corte, entre ellos *El Imparcial*, de un modo muy poco meditado, puesto que confunde lo que se refiere á la custodia de los montes del Estado y públicos con lo que trata de la manera de verificarse el aprovechamiento de los productos forestales que es cosa bien distinta.

El Porvenir de Santiago, en su número de 5 del actual, nos dedica el suelto siguiente:

«Hemos recibido en nuestra redacción el último número de EL DIARIO DE LUGO, que según él dice, viene parodiando una crítica que hicimos en nuestro periódico. Mentira parece que un papel que apareció hace unos cuantos días se presente con el desfado y desenvoltura con que lo hace nuestro colega. Bien se conoce que le ofuscaron las nieblas del Miño de tal suerte, que el pobrecillo no ve más allá de las históricas murallas que rodean su pueblo. Un poeta de Lugo escribiendo versos, recordando *auciones* que á nada vienen, y atreviéndose nada menos que á hablar de Inquisición y sacristías es dar un *espectáculo* que jamás se olvidará en nuestros pueblos. Continúe practicando así sus liberalísimas virtudes, autive con sus colegas de este modo y *outendrá* dicha, paz y larga vida.»

Mire nuestro colega si conocemos á los de Lugo. ¿Por qué el avieso lugués no las toma con el periódico de dónde copiamos la parodia?

Cuando *El Porvenir* de Santiago sostuvo no há mucho tiempo polémicas con *El Diario* de dicha localidad y *El Telégrama* de la Coruña, llegaron á tomar aquellas tal carácter, que á decir verdad las formas de la discusion fueron lamentables. Comprendiendo nosotros que el calor de la contienda arrastra á cometer faltas que despues la serenidad de juicio reprueba, disculpamos entonces á unos y otros contendientes; pero hoy que vemos á *El Porvenir*, revolverse airado contra nosotros por la parodia que publicamos en el número 3 de nuestro *Diario*, más como entretenimiento que con intencion de herir ni lastimar á nadie y mucho ménos á *El Porvenir* á quien ni siquiera hemos nombrado, debemos decir que así como en una ocasion reciente quiso mancillar al pueblo entero de la Coruña, si ahora intenta hacer lo mismo con el de Lugo de un modo cuya calificacion no saldrá de nuestra pluma siempre respetuosa, nos pone en el caso de que mientras no olvide el colega su acostumbrada manera de discutir, nos encerremos respecto de él en un absoluto silencio porque ni podemos descender á cierto terreno, ni creemos que la mision de la prensa periódica sea sostener pugilatos en que se apure el diccionario de frases mal sonantes.

Sea esta, pues, la última palabra sobre el particular.

NOTICIAS GENERALES.

Un redactor del periódico de París la *Estafete*, ha tenido una entrevista con D. Carlos en la cual le ha dado á entender que el gobierno francés desearia permaneciese poco tiempo en París para no alterar las buenas relaciones de Francia con España.

Don Carlos se declaró formalmente que no queria volver á España para promover otra vez la guerra civil, que solo se proponia pasar en París algunas semanas y que marcharía á Suiza ó Bélgica, dejando en París á su mujer é hijos.

Leemos en *La Correspondencia*:

«En breve llegarán á Vigo otras dos máquinas para servicio de los trenes de viajeros en la línea de Orense á Vigo. El director gerente, nuestro amigo don Antonio Cantero, ha dispuesto que lleven los nombres de *Alfonso XII* y *Princesa de Asturias*.»

Parece que en breve será un hecho la reduccion de cantones militares en las Provincias Vascongadas.

Segun vemos en nuestro colega *La Concordia* de Vigo, ha naufragado cerca de aquel puerto el cañero de la marina de guerra Arlanza.

«Las fuerzas del ejército están prestando los más eficaces servicios en Aragon y Cataluña para la persecucion del contrabando, y cooperando al mejor resultado del cometido encomendado al cuerpo de carabineros. Los generales Blanco, Delatre y Polavieja están haciendo grandes esfuerzos que ven coronados del mejor éxito.»

Dice el *Imparcial*:

«Hay quien señala el 20 del actual como dia fijado para que el general Martinez Campos se embarque en Cádiz con direccion á la isla de Cuba.»

CRONICA LOCAL.

Pocas capitales de provincia tendrán una calle tan bien empedrada como lo está hoy la de esta localidad que se conoce con el nombre de S. Pedro. Los concurrentes á la feria de San Froilán, que desde el año último no nos hayan visitado, habrán quedado agradablemente sorprendidos al ver la gran diferencia de su pavimento comparado con el que dicha calle tenía hace poco más de tres meses, así como tambien nos parece les llamaria la atencion el trozo que hay desde la misma puerta de San Pedro hasta la entrada del callejon llamado del Cantiño, que continúa en el mismo estado que ántes de componerse la calle, y por cierto hace deslucir á ésta bastante.

No acertamos á explicarnos á que habrá obedecido esta determinacion, pues la economía, caso de que haya sido el motivo, es de bastante insignificancia.

Reciba, no obstante, nuestros plácemes el Ayuntamiento de esta capital por esta notable mejora y esté seguro que no se los escasearemos siempre que como en el caso presente sean merecidos.

Cumple á nuestro deber dar las gracias al Sr. Alcalde de esta capital, pues sabemos que tomando en cuenta la indicacion que en uno de nuestros números hicimos acerca de la fruta verde, ha dado las órdenes oportunas para que se ejerza la debida vigilancia sobre el particular.

Le estimariamos tambien que dictase igual disposicion respecto de las leches y vinos que se espenden al público, pues algunos de estos caldos están bastante adulterados, así como que ordenase la revision de las medidas que se usan para la espendicion del primer artículo que citamos, porque algunas de ellas no parecen muy exactas.

Y ya que de la fruta hemos hablado, nos permitiremos hacer otra observacion.

Si mai no recordamos, está prohibido á las revendedoras hacer acopios antes de ciertas horas, á fin de que el público pueda provistarse de los articulos que precise, y esta prohibicion se infrinje muchas veces, viéndose obligado despues el comprador, como vulgarmente se dice, á pagar el gusto á los traficantes, que con singular astucia se valen, para que no puedan hacérseles cargos, de salir á las afueras de la poblacion á esperar y contratar con los aldeanos.

Hacemos esta indicacion al municipio porque ya comprendemos que si ciertas cosas se toleran ó mejor dicho, no se corrigen, es porque indudablemente, no llegan á su conocimiento.

Grupos.—Rogamos á quien corresponda, dé orden para que se disuelvan los que forman los aldeanos en los soportales y canton de la plaza en los dias festivos, interceptando el paso á los transeuntes. Lo mismo sucede en el paseo por la tarde, con los niños que lo toman por su cuenta para jugar é incomodar á todas las personas que allí van á distraerse un rato. A unos y otros, les llega y sobra el resto de la plaza.

Las inscripciones hechas en el registro civil, en los dias 4 y 5 del actual, han sido las siguientes:

Dia 4. 1 defuncion.—1 matrimonio.

Dia 5. 8 nacimientos: 4 varones: 4 hembras.—Defunciones 2.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.—Santa Brigida y San Demetrio.

Efeméride.—(1815)—Es preso en Calabria Joaquín Murat, rey destronado de Nápoles.

LUGO.—1876.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA AL VAPOR.
DE FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en 1.^a clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la universal de Viena en 1873, en la de Madrid con la medalla de mérito en 1873 y en la regional de Santiago con la medalla de plata en 1875.

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados hasta el punto de no poder los fabricantes cumplimentar los numerosos pedidos que se les hacían, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricación de este artículo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, según los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboración sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricación y venta á más de «mil libras por día». Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de tés y cafés que se expenden á precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, también se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

MOTA Y CONTRERAS.

GRAN COMERCIO DE GÉNEROS DEL REINO Y EXTRANJEROS,

el único en esta población que reúne las condiciones de buen gusto, elegancia y baratura.

Plaza Mayor, núm. 16.

Se acaba de recibir un gran surtido para estacion, de los géneros siguientes:

PARA SEÑORA.—Pañuelos de lana dulce en capucha y cuatro puntas, lanas de vestido de última novedad, un magnífico surtido de grós en negro y color, merinos y Biarritz, riquísimos pañuelos de hilo y seda, excelentes telas de hilo, cachemires para batas y otra infinidad de objetos que sería prolijo enumerar.

PARA CABALLERO.—Variedad en cortes de pantalón, tricots, estambres, patenes, satenes, edredones, elasticotines, paños belgas, paños para capa y carriks, bandas para idem, chiviós, corbatas, paraguas, especialidad en abrigos interiores, llamados antireumáticos y camisolas blancas y de color.

PARA TAPICERIA.—Abacás, fieltros, portiers, damascos de seda y lana de colores, alfombras de todos tamaños, de terciopelo, moqueta y fieltro.

NOTA. En este mismo establecimiento se encuentra la GANGA siguiente:

20 varas de lana para un vestido y un juego de cuello y puños, por 40 reales.

Id., id. de id. con media docena de pañuelos para mano, 40 id.

Id., id. de id. con una toquilla de seda para el cuello, 40 id.

Id., id. de id. con un velo para manto, 40 id.

ESTUDIO JURÍDICO SOBRE EL FORO

CONSIDERADO EN SU DOBLE CONCEPTO DE CONTRATO Y
DERECHO REAL POR

DON JOSÉ M. CASTRO BOLAÑO.

Este estudio comprende los capítulos siguientes:

Origen del foro.—Qué es foro.—Obligaciones y derechos que nacen de él.—De la pensión foral.—Del prorrateo.—Del retracto y el laudemio.—Diferentes especies de foro.—Del subforo.—Causas porque se extingue el foro.—Constitución actual del foro.

Se vende á 6 rs. en la imprenta donde se imprime este DIARIO.

Se enviará á los que hagan el pedido, remitiendo libranzas ó sellos de franqueo en carta certificada.

PELUQUERÍA DE SEOANE

PLAZA MAYOR 16, PRINCIPAL.

Varios son los productos de perfumería que se acaban de recibir de las más acreditadas casas del extranjero. Entre otros AGUA LEFERRIERE. Secreto de la juventud para la belleza y conservación del rostro.—Filtro maravilloso que sirve para borrar las arrugas y preservarse de ellas.

Específicos los más notables para teñir el pelo y la barba.

Elegantes cofrecitos para regalos. 4

VERDADERO PRESERVADOR DE LAS LOMBRICES.

ANTIHELMÍNTICO DE L. MOSQUERA.

Notables son los preciosos resultados que está dando este medicamento y que desde luego es aceptado por todas las clases de la sociedad sin distinción, garantizándolo hoy más que nunca para combatir el gran azote que amenaza la juventud.

Padres de familia, si quereis salvar á vuestros hijos acudid á mi farmacia, Reina, 18.

ACADEMIA DE SEGUNDA ENSEÑANZA.

Director D. Victor Castro, calle de San Pedro, núm. 52, segundo.

Clases especiales de latin y matemáticas.—Repaso de todas las asignaturas hasta el grado de Bachiller.—Preparación para infantería, administración militar y comercio con arreglo á los programas oficiales.—No se admiten más de 12 alumnos en cada clase.—Honorarios módicos. 2

REALIZACIÓN DE GÉNEROS.

Se venden las existencias del establecimiento situado en la Plaza Mayor núm. 24, bajos del círculo de Artes con una rebaja considerable en los precios. Estará abierta al público por 10 días. 2